

GRANDIR ENSEMBLE



Paroisses catholiques de Barneville-Carteret - Bricquebec
Montebourg - Saint-Sauveur-le-Vicomte - Valognes

N° 27 Novembre 2025

UNE VISITE PASTORALE

Du 16 au 21 septembre 2025, notre évêque Mgr Grégoire Cador était en visite pastorale dans notre secteur paroissial.

C'était l'occasion, pour lui, de découvrir les diverses réalités qui font vivre le peuple de Dieu dans nos paroisses. Ces visites ont pour but d'aller à la rencontre des chrétiens pour encourager, découvrir, partager avec ceux qui ont mission d'annoncer la Bonne Nouvelle. Elles ne concernent pas uniquement les catholiques, l'Eglise étant en lien avec les réalités sociales, économiques et politiques et avec ce qui fait la vie, le quotidien de chacun.

Six jours c'est très court et on ne pouvait pas aller partout, ni rencontrer tout le monde. Le programme de cette visite a été fait en accord avec notre évêque. Ceux qui ont voulu le rencontrer ont pu le faire. Peut-être pas tous. Notre évêque reviendra et nous aurons d'autres occasions de le rencontrer. Il reviendra visiter les établissements catholiques. Le dimanche 30 novembre 2025, il célébrera la messe pour nos cinq paroisses à l'Abbaye de Saint-Sauveur-le-Vicomte et y passera une partie de la journée. Il ne refusera pas d'échanger avec vous.

Tout au long de cette semaine, il a visité différentes réalités de nos paroisses, rencontré des personnes. Dans ces divers échanges, il a réfléchi avec les personnes en charge de la pastorale, à l'avenir de nos paroisses et de la création de la nouvelle paroisse en janvier 2026.

Mgr Cador a apprécié cette visite pastorale, qui lui a permis de découvrir les réalités que nous vivons. Avec le Père Thierry Anquetil notre vicaire général ils sont rassurés pour l'avenir et heureux du travail fait en commun. Ils nous encouragent à continuer.

Avec eux, nous les prêtres, nous sommes conscients qu'il y a encore beaucoup de choses à transformer et à améliorer face à cette grande transformation qui nous attend.

Avec courage et détermination, il nous faut nous tourner vers l'avenir et aller de l'avant en acceptant qu'on ne peut plus faire comme on a toujours fait.

• Philippe, votre curé



Mgr Grégoire CADOR et le Père Philippe NAVET au Cameroun

Dans ce numéro

- Une visite pastorale
- Nouvelle paroisse
- Horaires des messes
- Au fil de la visite pastorale
- A noter
- La Confirmation
- Nos joies, nos peines

MAIS POURQUOI DONC CRÉER UNE NOUVELLE PAROISSE ?

Au 1er janvier, nos cinq paroisses (Barneville-Carteret, Bricquebec-en-Cotentin, Montebourg, Saint-Sauveur-le-Vicomte et Valognes) n'en formeront plus qu'une qui ne sera pas la paroisse Saint-Malo de Valognes.



Nous sommes nombreux à nous demander si c'est bien nécessaire. Après tout on ne fonctionne pas si mal ainsi.

Depuis 2017 puis la lettre pastorale de Mgr Le Bouc'h, *Aux sources de l'eau vive*, nous savons que le diocèse est engagé dans un projet de renouvellement des paroisses. Le

but : anticiper l'organisation paroissiale du diocèse pour permettre de poursuivre l'évangélisation tout en évitant l'épuisement de nos pasteurs et de ceux qui les aident car il faut se rendre à l'évidence, le nombre de prêtres diminue ! Ceci sans agir au coup par coup.

Ce changement d'organisation ne sera pas si terrible car, depuis plusieurs années, nos cinq paroisses travaillent en Ensemble Pastoral du Pays Valognais, et nous avons pris de bonnes habitudes de coopération (quelques exemples : le bulletin Grandir Ensemble, la préparation aux sacrements, les rencontres de fiancés qui sont prévues pour tout le doyenné, la catéchisation des enfants, l'aumônerie des collèges et lycée...).

Ce qui va changer ne sera peut-être pas si visible pour la plupart des chrétiens :

- ⇒ Une seule EAP (Equipe d'Animation Pastorale), actuellement, notre curé doit en animer six (les cinq paroisses et une EAP des 5 qui regroupe toutes les paroisses) ce sera 5 réunions de moins pour lui. Mais il sera créé cinq équipes autonomes de la pastorale de proximité en lien avec le curé.
- ⇒ Une seule comptabilité, ce sera plus simple car aujourd'hui, les paroisses doivent se refacturer les dépenses faites par l'une pour tout l'ensemble pastoral. Et il n'y aura plus qu'un seul Conseil économique au lieu de 5.
- ⇒ Des registres de catholicité uniques pour toute la nouvelle paroisse.
- ⇒ Les paroisses actuelles vont devenir des lieux évangéliques de proximité.
- ⇒ Les référents paroissiaux deviendront les coordinateurs des équipes de proximité.

Ce qui ne changera pas pour les paroissiens :

- ⇒ Les messes et célébrations continueront dans les lieux habituels.
- ⇒ Les lieux d'accueil dans les anciennes paroisses vont continuer d'exister, vous pourrez toujours vous y rendre pour vos dé-marches.

• *Philippe Perrée*

HORAIRES DES MESSES

Dimanches et Fêtes

Barneville : 9h15

Bricquebec : 11h00

Montebourg : 9h30

Écausseville : Fête patronale St-Martin le 15 novembre à 10h30

Fontenay/Mer : Fête patronale St-Martin le 15 novembre à 11h00

Ozeville : Fête patronale St-Martin le 15 novembre à 11h00

Flottemanville : Fête patronale St-Clément le 22 novembre à 11h00

Saint-Sauveur-le-Vicomte : 11h00 à l'abbaye, sauf les 7 décembre 2025 et 4 janvier 2026 à 11h à l'église paroissiale de Saint-Sauveur

Valognes :

La veille : 18h30 (sauf exception).

Le jour : 11h00

Messes chez les Bénédictines

9h15 en semaine

10h15 le dimanche

Messes à la Trappe de Bricquebec

8h30 en semaine

11h00 le dimanche

Messe à l'abbaye de St-Sauveur

Tous les jours à 11h00 sauf exception

Messe à la chapelle de l'hôpital

de Valognes (forme extraordinaire du rite) le dimanche à 10h30

AU FIL DE LA VISITE PASTORALE

SAINT-SAUVEUR-LE-VICOMTE

La visite pastorale de Monseigneur **Cador** a commencé par le territoire de la paroisse Ste-Marie-Madeleine-Postel de St-Sauveur le mardi 16 septembre.

Après la messe et le repas du midi à l'Abbaye, les membres de l'EAP des 5 paroisses ont accompagné notre évêque et les prêtres présents pour rencontrer M. et Mme **Quenault** dans leur ferme de Besneville. De nombreux autres agriculteurs étaient aussi présents pour échanger sur les réalités du monde agricole.

La journée s'est poursuivie avec la rencontre des associations caritatives à l'Abbaye.

Daniel Lefilliâtre



Messe à l'abbaye de St-Sauveur



Visite d'une ferme à Besneville

MONTEBOURG

Mercredi 17 septembre, jour de la saint Floscel, après l'office des laudes, la messe a été célébrée en l'église de Montebourg en l'honneur de ce saint martyr de notre diocèse qui serait né dans une commune voisine.

Un échange de Mgr Cador avec quelques paroissiens présents a suivi autour d'un café avant de prendre la

direction de l'écopôle de valorisation et de traitement des déchets ménagers et industriels du Ham, visite intéressante et réciprocement appréciée.

En début d'après-midi, ce fut la rencontre avec le monde du handicap. Quelques résidents du Foyer Occupationnel et d'Accueil de Valognes ont répondu à l'invitation et l'ANEHP de Montebourg (Association Normande d'Entraide aux Handicapés Physiques) a été présentée à Monseigneur. Créeé en 1963, elle gère aujourd'hui le foyer d'hébergement, ses annexes et l'ESAT (Etablissement et Service d'Accompagnement par le Travail) qui peut accueillir 105 travailleurs en menuiserie, peinture, espaces verts, services et sous-traitance.

Enfin, avant les vêpres, notre évêque a rencontré une quarantaine de personnes qui œuvrent pour l'annonce de l'Évangile. Venus de nos 5 paroisses, tous les groupes invités étaient bien représentés : catéchèse des enfants, préparation aux sacrements, liturgie, funérailles...

Christiane Feuardent



Visite du site de traitement des déchets au Ham

BARNEVILLE-CARTERET

Après le temps de célébration à Barneville, les membres des équipes pastorales de proximité se sont retrouvés pour un temps d'échange sur le vécu des communautés et de questionnement sur le passage à la nouvelle paroisse.

L'après-midi les différentes activités portuaires nous ont été présentées par Olivier **Meignan**, responsable des ports de la Manche et Pierrick **LEDARD**, maître de port.

Nous avons ensuite assisté à la débarque du poisson, temps d'échange avec les pêcheurs sur les difficultés du métier et les problèmes rencontrés par la filière pêche.

Monseigneur **Cador** a, en soirée, reçu les élus : avenir de nos églises et du patrimoine culturel qu'elles représentent, aspect cultuel et célébrations et, en conclusion, le rôle que les prêtres, les paroissiens engagés et les élus ont à jouer au service de nos communautés furent les sujets abordés.

Chantal Rouilloux



BRICQUEBEC ET VALOGNES

Le vendredi 19 septembre, cette visite s'est poursuivie à Bricquebec.

Après la messe du matin à l'Abbaye Notre-Dame de Grâce de la Trappe, le conseil épiscopal s'est réuni, suivi de la rencontre des membres des EAP des 5 paroisses.

L'après-midi, quelques personnes ont accompagné notre évêque à la visite de l'imprimerie Le Révérend. Les ministres ordonnés (prêtres et diacres) se sont ensuite retrouvés au presbytère de Valognes pour partager sur leur ministère.

La soirée s'est poursuivie autour d'un pique-nique partagé avec les jeunes de l'aumônerie et le groupe des Scouts et Guides de Valognes.

Le samedi 20, laudes et messe chez les bénédictines à l'abbaye Notre-Dame de Protection, suivies d'une rencontre avec les mouvements présents sur le territoire.

En début d'après-midi, rencontre avec les différents acteurs de nos paroisses pour parler formation, communication et pastorale du tourisme, à l'Oasis.

En fin de journée, vêpres et, en soirée, veillée de prière pour les vocations et les confirmands à l'église St-Malo de Valognes.

La visite pastorale s'est terminée par la confirmation de 19 jeunes à l'église St-Malo, suivie d'un verre de l'amitié et d'un pique-nique pour tous ceux qui le désiraient.

Daniel Lefilliâtre et Patrick Dalmont



A NOTER

MESSES DANS LES CLOCHERS LE JEUDI À 18H00

6 novembre : Les Moitiers d'Allonne
20 novembre : St-Pierre-d'Artheglise
27 novembre : Breuville
4 décembre : Sainte-Colombe
11 décembre : St-Maurice-en-Cotentin

CÉLÉBRATIONS DU 11 NOVEMBRE

Barneville : 9h15
Montebourg : 9h30
Bricquebec : 11h00
St-Sauveur (église) : 11h00

DIMANCHE AUTREMENT

Le 30 novembre 2025, il n'y aura qu'une seule messe à 11h00, présidée par notre évêque, à l'abbaye de Saint-Sauveur-le-Vicomte, à l'occasion du centenaire de la canonisation de Sainte-Marie-Madeleine-Postel.

La journée commencera par le premier temps fort de préparation à la première des communions, à 9h30.

MARCHÉ DE L'AVENT

Le dimanche 23 novembre de 10h30 à 19h à Barneville-Carteret
Chapelle de la plage de Barneville
NOMBREUX exposants
Restauration sur place



A la sortie de la Confirmation du 21 septembre

LA CONFIRMATION, SACREMENT DE L'INITIATION CHRÉTIENNE

La Confirmation est l'un des trois sacrements d'initiation chrétienne avec le Baptême et l'Eucharistie. Autrefois, on recevait le sacrement de la Confirmation systématiquement au cours des années de catéchisme. Maintenant, on préfère qu'il y ait une démarche personnelle, vers l'âge de 14 ans.

Dimanche 21 septembre, à Valognes, 19 jeunes ont été confirmés par Monseigneur Grégoire Cador. L'église était comble : parents et amis étaient venus les accompagner ainsi que la communauté de l'Ensemble Pastoral rassemblée à la fin de la visite pastorale de notre évêque.

Ces jeunes qui avaient commencé leur préparation, un an auparavant, se sont retrouvés, au cours de l'année, à plusieurs reprises, pour approfondir l'un ou l'autre aspect du sacrement de la Confirmation.

En octobre, les Confirmands, lors d'un week-end à Cosqueville, se sont familiarisés avec la Bible. Ils ont été invités à lire l'évangile de St Marc en entier. Plus tard, nous avons approfondi le sens du baptême : être prêtre, prophète et roi, qu'est-ce que ça veut dire ?

Entre temps, deux week-ends diocésains ont été proposés. Puis, sont venus les temps forts de Pâques et de la veillée de réconciliation.

Enfin, fin juin, à l'Abbaye de Juaye-Mondaye, avec le récit de la Pentecôte, ce sont les dons et les fruits de l'Esprit que les jeunes ont découverts. Début septembre, Monseigneur Cador a reçu les Confirmands, à l'évêché, pour échanger avec eux, sur le sens du sacrement.

Par le baptême, on est reconnu comme enfant de Dieu, mais vivre en enfant de Dieu, ça dépend de chacun de nous. La Confirmation, c'est un engagement personnel à vivre en chrétien, c'est prendre sa foi au sérieux, et l'Esprit Saint est un outil pour vivre sa vie de fils ou de fille de Dieu, pour témoigner par notre vie, de notre foi.

A Rome, où les confirmés du diocèse vont se rendre en pèlerinage, ils découvriront une autre dimension de l'Eglise, Peuple de Dieu, fruit de l'action de l'Esprit Saint.

Important : On peut recevoir la Confirmation à tout âge ! Actuellement, une préparation pour les adultes vient de commencer, dans notre doyenné et il est toujours possible de la rejoindre. La prochaine rencontre a lieu jeudi 6 novembre, à 20h00, salle de l'Oasis, à Valognes. Contact : 06 77 62 61 80.

• *Bénédicte de Geyer*

Nos joies, nos peines Septembre/octobre 2025

Barneville-Carteret

Mariages

Barneville

20 septembre : Edouard Olive et Camille Lecavelier

Inhumations

Barneville

1er octobre : Françoise Jean, 93 ans

2 octobre : Jacqueline Lecavelier, 82 ans

Fierville les Mines

8 octobre : Xavier Lacotte, 93 ans

Portbail

9 octobre : Chantal Lerouvillois, 73 ans

Bricquebec-en-Cotentin

Baptêmes

Bricquebec

11 octobre : Alma Tesson

Inhumations

Bricquebec

30 septembre : Annie Lucas, 69 ans

3 octobre : Sylvie Bac, 68 ans

15 octobre : Fernand Folliot, 91 ans

Sottevast

29 septembre : Denise Onfroy, 93 ans

14 octobre : Maryse Marmion, 53 ans

Montebourg

Inhumations

Écausseville

3 octobre : Thérèse Tollemer, 91 ans

10 octobre : Jeannine Férey, 95 ans

14 octobre : Jean-Michel Dureau, 66 ans

Montebourg

2 octobre : Michel Hamel, 90 ans

15 octobre : Louisette Morin, 83 ans

Saint-Sauveur-le-Vicomte

Mariages

Saint-Sauveur-le-Vicomte

20 septembre : Pierrick Aubourg et Adeline Billard

Rauville-la-Place

27 septembre : Philippe Leclercq et Sandrine Bardakji

Inhumations

La Bonneville

22 septembre : André Travers, 86 ans

Saint-Sauveur-le-Vicomte

25 septembre : Louis Guiffard, 85 ans

2 octobre : Madeleine Gardien, 105 ans

Saint-Sauveur-le-Vicomte Abbaye

13 octobre : Sœur Christiane Mariette, 92 ans

Valognes

Baptêmes

Valognes

20 septembre : Louis Michel

20 septembre : Thélyo Leterrier-Arnaudin

20 septembre : Mélia Guesdon-Andrès

27 septembre : Louis Tranois-Saillard

28 septembre : Lisa Lelong

28 septembre : Mia Marie

4 octobre : Elliott et Eléonore Caillot

4 octobre : Camélia Hubert

5 octobre : Baudouin David

Inhumations

Brix

25 septembre : Raymonde Mauger, 92 ans

10 octobre : Marie-Claude Lanièce, 69 ans

16 octobre : Jean-Claude Coudouel, 70 ans

Valognes

3 octobre : Arlette Richir, 94 ans

16 octobre : Georgette Malherbe, 91 ans

Yvetot-Bocage

22 septembre : Arnaud Estace, 78 ans

2 octobre : Marcel Lepetit, 99 ans

Responsable de la rédaction : Père Philippe Navet - 6, place du Puits-Artésien 50700 VALOGNES

Mise à disposition dans les églises : dimanche 2 novembre ✕ e-abonnement gratuit à eppvalognais@diocese50.fr

Paroisse Notre-Dame des Isles de Barneville-Carteret – Maison paroissiale 6, rue St-Luc 50270 BARNEVILLE CARTERET – Tél. : 09 73 76 34 76 – notredamedesisles@gmail.com

Paroisse Sainte-Anne de Bricquebec – 4A, rue du 11 Novembre 50260 BRICQUEBEC EN COTENTIN – Tél. : 02 33 04 28 08 – paroisse.bricquebec@diocese50.fr

Paroisse Saint-Jacques de Montebourg – Presbytère 6, place Saint-Jacques 50310 MONTEBOURG – Tél. : 02 33 41 24 72 – paroisse.saintjacques50310@orange.fr

Paroisse Ste-Marie-Madeleine Postel de St-Sauveur-le-Vte – Presbytère 3, pl. de l'Eglise 50390 ST-SAUVEUR LE VICOMTE – Tél. 02 33 41 61 70 – paroisse.ssvic@orange.fr

Paroisse Saint-Malo de Valognes – Presbytère 6, place du Puits Artésien 50700 VALOGNES – Tél. 02 33 40 12 64 – paroisse.valognes@diocese50.fr

Site internet du doyenné : <https://www.diocese50.fr/les-paroisses-et-les-doyennes/doyenne-valognes>